

自立を促す回復期リハビリテーションを展開

最新医療経営

フェイススリー
Phase 3

2009
August
抜刷版

8



医療法人社団アルペン会

アルペンリハビリテーション病院

たくさんの心が立ち上がり、
「**幸せなこれから**」に
向かって進めるよう、生きる力を
引き出し、つなげていきます。

生活を送れることを見据え 自立促す回復期リハを実践 医療法人社団アルペン会 アルペンリハビリテーション病院(富山県富山市)



アルペンリハビリテーション病院の外観は、早慶建でイメージするところ

「日も早い在宅復帰をめざし
集中的にリハビリを行う病院を新設。
併設する通所リハ施設とともに
ひとつのリハビリレジームという村を完成。
全室個室や最新のリハマシンなど
快適なケアとニエール環境を整え、
移動訓練が可能なD/L室も完備。
生活そのものをリハビリの場に変える
さまざまな工夫がそこにはある。
75日間という限られた時間のなかで
自立と希望を取り戻すべく、
今日も患者を支え続けている。」



リハビリは病棟下でも行われ、リハビリスタッフ(PF、D/L)は1室1名に、D/Lのケアナーなども参加し、1人の患者に対し多職種チームアプローチを実践

「わたしたちがぞうす病院は、「病気を治す場所」ではなく、「生きる」という原点に立ち戻って、新しい視点で人生をとらえ、より豊かに生きていたがためのお手伝いをさせていたことです」と力強く語るのは、医療法人社団アルペン会アルペンリハビリテーション病院の室谷ゆかり院長だ。

2008年6月、同院は富山湾に程近い、自然豊かな土地に新築移転し、長期療養病床から回復期リハ専門の病院に業態を転換。従来、病院のイメージを覆す設計と運営方針を打ち出した。平屋建てを連想させる外観、自然採光を取り入れた明るい院内、都会のカフェテラスのようなアトリウムなど、快適なケアとニエールの追求しつづ、スタッフは清潔感と機能性を重視したユニホームを着用し、お互いを、さんづけで呼び合う。こういった院内風土を実現した背景には、さまざまな医療機関を自分の眼で確認して、いくなくで醸成された、室谷院長自身

のこだわりがあった。
前身である室谷病院は、療養病院として地域住民からなが愛されてきた。しかし、ひとつたび入院患者の症状が悪化するまで、回復期リハ次第に患者の表情が暗くなっていくという悩みを抱えていた。そんなとき、一つの転機が訪れた。退院した患者が近所の住民から「入院したら二度と戻ってこない」と思っていたけど、生きて帰れてよかったね」と言われたこと。当時、勤務医だった室谷院長は愕然とした。「今まで病気を治す技術は学んできたが、生活が送れるようになるまで回復するにはいったい何が必要なのだろう……」

一念起した室谷院長は、これまでの医療に対する想いを見つめ直すべく、オーストラリアの高齢者観光施設を見学した。そこで生活する高齢者には、自立する意欲と誇りがそこにあふれていた。サービスを提供する側も、高齢者に関わらないケアを実践し自立を尊重している。感銘を受けた室谷院長は、帰国後、回復期リハ専門病院として脚光を浴びている初谷リハビリテーション病院(東京都渋谷区)で働く機会を得て、回復期リハを通じて理想の医療提供体制を思い描いていた。

その結果生まれたのが、バリアフリー構造にこだわらず、住み慣れた自宅の状況に近しい最低限のバリアをあえて設置するという発想の発想。新築の院内では、ADL室に投食不飲い廊下を休めできるスペースをつくり、入浴は機械浴ではなく、一般家庭と同じ風呂を配置する。

医療法人社団アルペン会
アルペリハビリテーション病院

富山県横水300番地
電話 076-438-7770
http://www.alpen-reha.jp
病床数 60床
診療科目 リハビリテーション科
関連施設 医療法人社団アルペン会アルペン室ガリニック(在宅療養支援診療所)、病宅介護支援事業所、訪問介護ステーション、訪問看護ステーション併設) / 社会福祉法人アルペン会 アルペンハイツ(特別養護老人ホーム、短期入所生活介護、居宅介護支援事業所、地域包括支援センター、デイサービスセンター併設)、軽費老人ホーム、ケアのしとやま(ヘルパーステーション併設)

【沿革】

1951年に開設した外科系診療所が原点。81年、外科、整形外科、内科を構構する88床の病院として発展したのち、98年に療養型病院となる。その後、高齢者の症状回復を追求していくなかで、2008年6月、百寿村ハル専門病院として生まれ変わった。快適なアメニティ環境と自立をサポートしていく体制には定評がある。



両棟廊下は、一目で心休ませるスペースを設置



→ADL室にあるトイレにはドアが自動開閉。車イス、引くタイプ両方を体験できる



→通所リハ施設は、外部の若い世代に開放している



→通所リハ「あいの風」の「ぬくもりの市」。朝食は中央のテーブルでバイキング方式。利用前夜までとる。購入したところはスタッフがともに加工し持ち帰る



→園芸室では利用者のともにに季節折々の草花の世話をし、そこで咲いた花を乾燥して贈り合っている

「一かつて明治維新のとき、時代はトラスティックに変わりました。同時に今の医療界も大きな変化の時代を迎えていると思います。そうである以上、私たちが医療を通じて、どう社会貢献できるかを今から考えはじめなければならぬのです」と語るのは、医療界を背負って立つ重富院長にあふれている。今後、どう重富院長の手腕から目が

にリソース管理も徹底している。医療とサービスマイ提供のため、スタッフの教育体制も強化。入職時の新人研修のほか、3年以内のスタッフは、系列のアドバイザーや他院、外部研修会などへ積極的に派遣。加えて、年2回、ヒューマンコミュニケーション学習のために大学教養を習得し、スタッフ全員が幅広い知識を習得し、同じ想いを共有できる院内ブランドづくりをすすめている。

就業面では、人事考課制度を今年度より導入。スタッフが抱いた悩みを相談しているが、またスタッフの自己啓発を評価し、賞与に反映させていく予定だ。これは、連続7日間の休みも取れるリフレッシュ休暇など、スタッフのモチベーションを維持する手法も取り入れている。

このように、最速かつ快復を医療現場の整備にこだわっている重富院長が、現状のサービスに満足することなく、国産の世代が早期高齢者になり出す2025年を見据え、さらなる改革に取り組もうとしている。「一かつて明治維新のとき、時代はトラスティックに変わりました。同時に今の医療界も大きな変化の時代を迎えていると思います。そうである以上、私たちが医療を通じて、どう社会貢献できるかを今から考えはじめなければならぬのです」と語るのは、医療界を背負って立つ重富院長にあふれている。今後、どう重富院長の手腕から目が



↑床光線も機能訓練室では快適にリハビリに専念できる



↑両棟には通所リハ施設も併設。通所リハから在宅まで対応している

人材育成を強化し
学校のような病院をつくりたい



↑「患者さんの回復は私たちのエネルギー源です」と語る室台事務の院長



→あえて段差をつくり、自宅に近い環境をつくりたいADL室



→エントランスに入ると思える中庭が見える総合受付がある



→置き袋が閉鎖感を醸し出すアトリウムは安けり空間の一つ

ハード面から患者自身の能力と意欲を引き出し、できるよになったから、当たり前のようにしている。への転換を急がした。また、冬に雪が多い地域性を考慮し、天候に左右されずに散歩を楽めるよう、雪を大きくした床光線豊かな廊下を設置。快適にリハビリ生活を送れる工夫も凝らされている。

病院に設置する通所リハ施設では、海外から輸入したりリハビリマシンを導入したほか、料理や園芸などの趣味を楽しめる各種教室を定期的に開催。陶芸、木工教室は準備中。日本の生活をより一層充実させる配慮もある。

さらに、施設全体を「村」と位置づけ、各所に広場やアトリウムを配置。病室だけでなく、患者自身がホトとくつろげる場所や家族と過ごす場所として、さらに同じ症状を抱える患者同士が触れ合える場所として、退院後の約70日に患者の自立をサポートする最前カンパレンスで、患者の症状や生活状況などを細かく確認し合うことで、チーム医療を通して医療の質向上にもつながる。

病室を在宅洗面所・トイレ付きの個室にするため、プライバシーの保護とともに、在宅復帰のための生活リハビリの要素も多く盛り込んでいる。トイレに行く、顔を洗う、服を着るなど多くのニーズのために総勢150人のスタッフが多いチームで実践。医師や看護師、リハビリスタッフなどが集まる最前カンパレンスでは、患者の症状や生活状況などを細かく確認し合うことで、チーム医療を通して医療の質向上にもつながる。